

Más allá del aula: Cursos de Verano en la Complutense

POR MIGUEL ÁNGEL CASERMEIRO

Las más eminentes figuras de todos los ámbitos de conocimiento nos ilustran con sus reflexiones y debates

Una de las tareas clásicas de la universidad durante el verano es la programación e impartición de cursos de verano. Hace más de 90 que años que el ministro de Instrucción Pública de la II República, Fernando de los Ríos, nombró a un ilustre complutense como Ramón Menéndez Pidal rector de la Universidad Internacional de Santander. Este fue el elemento precursor de la actividad docente estival, en su momento focalizada hacia la lengua y cultura española. Desde ese momento, numerosas universidades en nuestro país generan un ambicioso programa de cursos de verano. En la Universidad Complutense fue el rector Gustavo Villapalos, en 1988, quien impulsó los Cursos de Verano en San Lorenzo de El Escorial, que afrontan este año, desde la madurez, su XXXVI edición.

Estos cursos juegan un papel importante en la reflexión y debate institucional entre el mundo académico y la sociedad civil, son una oportunidad para poner en valor el papel de la universidad en la sociedad, papel que hace ya casi un siglo postuló Ortega y Gasset en su famoso ensayo 'La misión de la Universidad'. La sociedad bebe a diario de los conocimientos que emanan desde la universidad; los trabajos de investigación que se hacen en laboratorios, bibliotecas y despachos se transforman en nuevos conocimientos y su aplicación es el verdadero motor del desarrollo social de un país. Durante el período estival, las más eminentes figuras de todos los ámbitos de conocimiento nos ilustran con sus reflexiones y debates promoviendo nuevas ideas, conceptos y proyectos de investigación que una vez más alimentarán a la universidad y que en un ciclo virtuoso son transformados de nuevo y devueltos a la sociedad.

La programación de Cursos de Verano de la UCM se nutre de las cuestiones de mayor relevancia e interés social, son temas oportunos y pertinentes, seleccionando los de mayor actualidad en cada momento. En los años anteriores, el Covid copó la programación en el área de salud en 2020 y 2021, o la guerra de Ucrania tuvo un papel relevante en 2022. Este año las consecuencias geopolíticas de la guerra de Ucrania, la crisis económica, la actualidad política, los retos ambientales, los nuevos materiales, los problemas derivados de la resistencia a los antibióticos o la alta cultura, entre otros temas, componen una oferta abierta no solo a los estudiantes universitarios, sino a la sociedad en general. El hecho de que los cursos se impartan de una manera menos formal, en un ambiente distendido y su carácter interdisciplinar, todo ello aderezado con una ambiciosa programación cultural, hace que la experiencia de trasladarse por unos días a San Lorenzo de El Escorial resulte extraordinaria. Termino invitando a los lectores a disfrutar de los cursos de verano.

MIGUEL ÁNGEL CASERMEIRO

Director de los Cursos de Verano de la UCM